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漫 像 馆

陕北女子吉建芳
□ 文/韩小士

一般说来 ，漫画是个不大适
合女性介入的行 当 。所以 ，当 年
吉 建 芳从延 安 来 电 话 说她 欲 学
漫画时 ，我真没往心里去 。恰好
当 时漫画信息报办了 个 函授班 ，
就顺水推舟地让她报了 名 ；暗 自
却想 ，学不成 也跟我没关 系 ，总
不能让咱 落 个 误 人 子 弟 的 名 声
吧 。

大约半年以后 ，她寄来几幅
习 作 ，造型上还真有些 “漫味”，
我一时大感意外。再后来 ，在造
型能力不断进步的 同时 ，她在创
作中 的 “点子”也渐渐 多了起来 ，
而这 正 是 涉 足 漫坛最 需 要具 备
的一点。1996年 ，她寄出 的 第一
幅漫画作品 《以物 易物》被 《西北
电业职工》刊发 ，接着 ，她的作品
开始在陕西工人报的 《玫瑰园》、
西北 电 力报的 《漫画窗》等栏 目

中 出现 ，吉建芳踏上了 漫画创
作的漫漫路途 。

1998年 ，下岗职工的再就
业成为热门话题 ，东北一位下
岗女工 自 强 自 立 ，率领一帮姐
妹 蒸 出 了 备 受 消 费 者 欢 迎 的
“ 下岗馒头”。此事一经媒介报
道 ，立刻触发了吉建芳敏感的
“ 创作神经”，她用女性的细腻

心理揣摩这一现 象 ，很快画出
了一幅 《开业 第一天》，画面上
一 个 中 年 下 岗 女 工 站 在一 笼
热 气 腾 腾 的 馒 头 后 面 ，手 举
“ 下 岗 馒头每个三 角 ”的 牌子
遮住脸部 ，害羞胆怯的心理活
动溢于纸端 。这幅作品很快被
陕西工人报等 几家报纸刊 登 ，并参加
了 当 年的全 省漫画作品展 ，受到了漫
画 界老师的好评 。这年年末 ，她被省
漫画学会吸收为会 员 ，此后 ，得到了

老一 辈 漫 画 家 李 乃 良
等 多位老师的指教 ，技
艺有了 长足提高 。常言
说工夫不负有心人 ，去
年秋天 ，在西部六省旅
游漫画联展上 ，她的组
画 《榆林四景》参加展
出并在六 省巡展 ，最后
获得了一等奖 ！

吉 建 芳 画 漫 画 的 时 间 完 全 是
挤 出 来 的 。她随 身携带的 小本上全
是漫画草 图 ，其 中 许 多 “点子 ”是在
听报告 的过程 中 产生 的 。生 活 中 的
她洗衣做饭相 夫教子 ，只 有将小孩
安顿 入睡后 ，才能拿起画笔 ，而时
间 也 就 是 每 天 晚 上 的 两 三 个 小
时 。凭着 自 己 的 努 力 ，她两 次荣获
陕西 电 力 系 统 “十佳 ”优 秀通讯 员
称 号 ，并 已 加 入 陕西 省 美 术 家 协
会 ，同 时还是榆林书 法协会 、摄影
协 会和作家协会 的 会 员呢 ！

（ 题图 为吉建芳 自 画漫像 ）

要 钱 不 要 命
——评韦启美的漫作《飞来飞去》

□ 文/王广禄
杭州 名胜 “飞来峰”传

说是从印度飞来的 。当 《飞
来峰》飞来之际 ，小村 庄正
在办喜事，“济公 ”活佛 见事
体紧 急 ，背起新娘就跑。全
村人因追赶 “济公 ”而得救 ，
只有一个要钱不要命的 “财
主 ”被压在峰底 。

漫画家巧用 “飞 来峰 ”
的传说 ，经过联想 ，幻化成
一幅荒诞图景：“飞来 山 ”腾
空飞来 ，还未落定 ，一群开
发商为 了追求高额利润 ，不
怕乱石碎块砸破头 ，不怕大
山 压 扁 身 ，向 将要 落 地的
“ 飞来 山 ”底跑来 ，真是要钱
不要命了！“飞来 山 ”见到这
群不要命之徒 ，竟未落地就
又 “飞去 ”了 ，所以此画的标
题 “飞来飞去”极具想象 力
和趣味性 。

图 中 “飞来 山 ”有奇峰 、
古松 、飞瀑 、石刻 ，是难得的

旅游资源 ，圈地开发能得
到 比 一 般 土地高 出 几 十
倍的利润 。但国 务院早有
明文规定 ：风景名胜区是
不可再生的 国家 资源 ，属
国 家 所 有 ，必须 依 法 保
护 ，严禁在风景旅游区内
设立开发区 ，出让旅游风
景区的土地资源……。据
新闻媒体的报道 ，有些地
区在本地利益的驱动下 ，
急功近利 ，置中央法令于
不顾 ，对开发商投资大开
绿灯 ，很 多著 名风景区正
受开发商的大肆蚕食 ，把

本 应 属 广 大 劳 动 人
民游览的风景区 ，变
成 少 数 富 豪 的 享 乐
聚居地 。这不仅悖逆
国情民心 ，也是对宝
贵 的 旅 游 资 源 的 极
大浪 费 。

此画 警 示 人 们 ：

要保护好风景旅游区的 资
源和土地。对置中央法令
法规于不顾的少数人 ，必
须绳之 以法 。对要钱不要
命的开 发商 ，早晚 也要像
“ 飞来峰 ”的传说 中 的 “财
主”那样被压在 “飞来 山 ”
的 山 底下 。

阿秃传 （相见 ）　崔 玉 滨
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漫画是小画 ，小到方寸 ，大不过尺 。
漫画是大画 ，大到天地上下 ，宇宙内 外 ，无所不可

表现 。
因 为漫画小 ，所以 易携便读 ，可进入家庭 ，可上 公

交车 ，社会每个 角落都有它的 身影 。因 为漫画大 ，可
以表现政治事件 、经济开发 、战争风云 、人类灾难以及
社会丰富 多彩的生活 ，世界各大媒体都十分重视它 。

所以我敢说 ，漫画家可以位卑职贱 ，但不可缺少
思辨能 力和犀利的 目 光 。爱看漫画的人 ，必定具有较
高的审美情趣和幽默感 。

社会生活是漫画的 发源地 ，漫画就长在城市农
村的大街小巷里 。据最新的 资料显示 ，现代人的职业
已不止三百六十五行 ，而有千余种 ，他们的生 活趣事
车载船拉装不完 ，真够漫画家们画 几辈子的 ！

我经常悠然 自 得 ，金钱算什么？地位算什么 ？谁
能和咱 比？咱的一幅小画能令几十万个读者开怀一
乐 。有人说高职不如高薪 ，高薪不如高寿 ，高寿不如
高兴 ，谁能叫 人高兴？咱 的漫画呗 ！

你还有理由 不画漫画吗？你还有理 由 不看漫画
吗？你还有理由 瞧不起漫画吗 ？

愿将赤诚化通途
——记与时俱进 、开拓创新的西安市交警支队

古 城 西 安 不 仅
是 我 国 一 个 具 有 十
三 朝 建 都 的 历 史 名
城 ，更是我国 西部大
开 发 战略 实 施 的 桥
头 堡 和 亚欧大 陆桥
的 重要组成部分 。近
年 来 ，随 着 西 部大 开 发 的 加快 ，西安 的 人 流
量 、车流量正迅猛增长 ，而车辆增加与道路交
通投 资 一时难 以协调 ，交通 问题 已 成 为 一个
影响城市进步对 外发 展 的棘手问题 。

面对城市道路设施严重滞 后 ，一时难 以
根本解决 ，各级 领导和群众对交通状况 的颇
多 怨言 的 严峻 形势 ，以 和三友 为 党委 书记兼
支队长的新一届班子上任伊始 ，就确定 了 “立
足 三 个坚持 ，力 求三个转变 ，达到三个突 破 ，
实现 三个提高 ”的 总体工作思路 ，叫 响 “交通
管理 ，西部最佳 ”的 口 号 ，以 大 力 整顿交通秩
序 、优化西安交通环境为 切入 点 ，坚持队伍建
设和交通管理工作严格管理 、科学管理 、长效
管理 ，不断深化畅通工程创建工作 ，以开拓创
新 、与 时 俱 进 的开拓意 识和 “人 民警 察 为 人
民 ”的 敬业精神 ，经过一年 的艰苦努 力 ，大大
的缓解了 交通压 力 ，改善了 交通秩序 ，赢得了
省市领导的肯定和广大群众的一致好评 。

和三友强调 ，做任何事情都要实事求是 ，
将理论和实践相结 合 ，一定要调查研究 ，一定
要深 入 实际地解 决 问 题 。道路交通是一个 涉
及社 会 方方面面的 系 统工程 ，我们要解决交
通问题 ，要能 为政府排忧为群众解难 ，首先要
把事 当 事干 ，要有开拓创新意识 。

今年 以 来 ，他们积极探索交警队伍长效
管理机制 ，及时推 出 了 一 系 列加强交警队伍
建设的 新机制 、新举措 。一是开 展 了 “立功创
模树典型 、争 当 文 明 行业标兵 ”竞 赛 活动 。二
是初步建 立 了 干部队伍管理能者上 、平者让 、

庸者下的管理机制 。三是在全体民警 中 制定
了 末位民警离岗培训制 。四 是在 各级干部 中
推行工作责任连带追求制 。

同 时 ，为 避 免 民 警 在 “廉 洁 ”方面 栽跟
头 ，支队党委始终坚持政治治警 、从严治警的
原则 ，通过狠抓党风廉政建设 ，把纠正行业不
正之 风工作列 入 警 务 考核之 中 ，对 公路 “三
乱 ”检审验收费 、车辆停放费 、交通事故处理
等敏感 岗 位发 生的 问题予 以坚决 处理 。从而
使干警队伍建设迈上了一个新台阶 。

南二环路的拥堵问题是近年来交通发展
最 为突 出 的焦点问题 ，它直接影响着西安市
的投资环境和经济发展 。为此 ，支队长和三友
亲 自 开车 多少次在二环路上徘徊思考。5月 的
一天 ，他在朱雀路什字左转时偶遇红灯便开
车 从前方掉头绕 回 ，发现左转车辆可通过掉
头改变通行方向 ，便 由 此产生了 “禁左 ”的思
路 ，经他调集 科研处 等 四 个相关业 务处室组
成的调研小组进行 多次缜密 的研究 ，并 多 次
主动上门 听取市建委 、市政府及专家教授的
意见 ，终于形成的南二环“禁左 ”的方案 。经有
关部门统计 ，南二环 “禁左 ”后 各什字路 口 红
绿灯向 位相对减少 为两个 ，机动车通行周期
由 200秒缩短为 160秒 。同时机动车直行绿
灯信号由 每次 60秒增加到 120秒 ，车速提高
了 50%以上 ，交通事故次数比去年同 期下降
了33.3%（死亡人数下降 25%），经济损失比
去年同期减少到 80%以上 。

位于 省 委 北边 的雁塔路 简 易 立交桥作

为 多 年 来 困扰西安交
通 的 一 个 “易 堵 点”，
要将其改造 好需要投
资 1000多 万 元 ，政府
一 时 难 以 投 资 。他 们
经 仔 细 研 究 论 证 ，制
定 了 管 理 改 造 方 案 ，

通过在此制 作标志牌 、车道 隔离桩 、改画标线 等
仅 8800元 的 投 资 便 解 决 了 这 里 的 车辆拥堵问
题 ，并取代了原先 14名 民警的工作量 。

为了 方便群众 ，今年他们将全市的 电子警察
数量增加到 了 72处 ，并在 138个路 口 安装 了红
绿灯 ，20处路 口 安装 了 红绿灯倒计时器 ，在 3个
路 口 安装了路段 电子警察 ，年底将达到 10部 ，在
12个路 口 实 行了 非隔离护栏 2.5公 里 ，安装 了
盲人过街信号灯蜂鸣器 6处 ，在市区繁华街 口 安
装 了 行人过街 自 助信号灯 2处 。新增指路 、导向
等 交通标志 578块 ，重新施 伐标线 693公里 ，新
增标线 77.8公里 ，在 30个路 口 设置了 非机动车
隔离设施 ，投资 600多万在市区主干道加 紧安装
的咪表收费系统 也将在物价审批后开始实施 ，这
些扎实的基础设施的 建设不仅方便了群众 ，更 为
西安的交通环境创造了 优质的氛围 。

一份耕耘 ，便有一份收获 ，西安市交警支队
广 大 干警在 支 队 长和 三友 的 新班子 领导下 ，以
“ 为 人 民服 务 ”的 痴诚之心赢来 了 省市领导和人
民群众的 广泛赞誉 。近年来 ，支队被省委 、省政府
授予 “省级文 明标兵”，被西安市市委 、市政府授
予 “西安市精神文明标兵单位”，并两次荣立一等
功 ；支 队 所 属 单 位现 已 建成 “省级 文 明 单位”5
个 ，其余全部跨入 了市级文 明 单位行列 。

回 首过 去 ，几 经坎坷 ，展望未 来 ，任重而道
远 。我们祝愿 ，西安市交 通 支队 ，这支 人民警察
的 文 明 之 师 ，在新 的征程 里 为 西安 的 交通 发 展
和西安的经济建设做 出 更大 的 贡献 。

（ 张 宁　方军 ）


